



Bulletin d'information de l'unité pastorale St Paul de Gembloux

(Beuzet, Bossière, Ernage, Gembloux, Grand-Leez, Grand-Manil, Les Isnes, Lonzée, Mazy, Sauvenière)

Mensuel n° 34 – octobre 2025

Accueillir Dieu et entrer dans une démarche de conversion

Frères et sœurs,

En ce mois d'octobre, qui nous invite chaque année à contempler le Christ missionnaire et à raviver notre élan de foi, nous poursuivons notre formation liturgique sur **les rites d'ouverture de la messe et l'acte pénitentiel** en proposant un chemin exigeant mais essentiel : *accueillir Dieu et entrer dans une démarche de conversion*.



Accueillir Dieu, c'est bien plus que croire en son existence. C'est ouvrir la porte de notre cœur, de nos vies, de nos choix quotidiens à sa présence vivante. C'est Lui faire une place, comme on le ferait à un hôte que l'on aime, mais aussi comme à un ami qui nous dérange parfois, tant son regard éclaire nos zones d'ombre. Dieu ne force jamais l'entrée ; Il frappe à la porte, mais c'est à nous de Lui ouvrir (Ap 3,20).

Mais accueillir Dieu, c'est aussi *reconnaître que nous avons besoin de changer*. C'est là que commence la *conversion*. Ce mot, parfois chargé de connotations lourdes, ne signifie pas devenir parfait du jour au lendemain, mais consentir, humblement, à nous laisser transformer. Conversion ne rime pas avec culpabilisation, mais avec libération. Elle est ce mouvement du cœur qui nous tourne vers le Bien, vers le Vrai, vers l'Amour du Père. Elle est l'acte de foi quotidien qui nous fait dire : « *Seigneur, prends ma vie telle qu'elle est, et fais-en ce que Tu veux.* »

Dans notre Unité Pastorale de Gembloux, cette démarche de conversion prend une saveur particulière. Chaque messe, chaque moment de prière, chaque service rendu, chaque main tendue dans nos communautés est une occasion de rencontrer Dieu, et de nous laisser modeler par Son Esprit. Accueillir Dieu ensemble, c'est aussi *accueillir l'autre*, dans ses différences, ses pauvretés, ses richesses. La conversion devient alors aussi *écoute, réconciliation, marche commune*.

Puisse chacun de nous, à son rythme, selon son histoire, répondre à cet appel doux et exigeant : accueillir Dieu, et choisir, chaque jour un peu plus, de marcher à sa suite.

Chanoine Etienne KAOBO SUMAIDI
Gembloux, le 23/09/2025

Nous contacter

Secrétariat de l'unité pastorale
upgembloux@upgembloux.be
081 61 32 61

Doyen Etienne Kaobo Sumaïdi
doyen@hesbayenamur.be
081 61 32 61

Abbé Frédérick KITAMBALA Setuka,
frederickitambala@gmail.com
081 81 26 62
0491 36 10 34

Abbé Basile Nduwa Kakwata
basile@upgembloux.be
081 61 63 92
0466 23 98 96

Père Magloire Nyembo ofm
magloire@upgembloux.be
081 94 65 28
0495 74 24 92

Abbé Ronsard MAKONSO NDONTONI
ronsardlukula@gmail.com
0467 62 20 08

Abbé Pierre-Claver NDAYIRAGIJE
kakaraveri2008@gmail.com
0466 27 33 47

Abbé Jean-Marie Rogier
jeanmarie.rogier@gmail.com
0476 43 41 86

www.upgembloux.be
<http://www.facebook.com/upgembloux/>

Inscriptions des recommandations des défunts

A Gembloux, au presbytère, le lundi 27 et le mardi 28 octobre de 10h à midi.

Horaire des messes

Samedi

18h00 église St Roch à Loncée
18h00 église St Amand de Grand-Leez (4 et 18 octobre)
18h00 église Ste Foy de Sauvenière (11 et 25 octobre)
18h30 église St Pierre de Beuzet (11 et 25 octobre)

Dimanche

9h00 église St Hadelin des Isnes (5 et 19 octobre)
9h30 église Ste Thérèse de Grand-Manil
10h45 église St Guibert de Gembloux
10h45 église Ste Barbe de Mazy (5 et 19 octobre)
10h45 église Notre Dame de Bossière (12 et 26 octobre)
11h00 église St Barthelemy d'Ernage
18h00 église St Guibert de Gembloux

Calendrier de la Toussaint et de la commémoration des fidèles défunts

Vendredi 31 octobre

18h30 à messe à l'église de Beuzet

Samedi 1^{er} novembre

9h00 messe à l'église des Isnes avec bénédiction des tombes après la messe

9h30 messe à l'église de Grand-Manil avec bénédiction des tombes après la messe

10h00 messe à l'église de Loncée avec recommandations des défunts et bénédictions des tombes.

10h45 messe à l'église de Bossière avec bénédictions des tombes après la messe

10h45 messe à l'église de Gembloux

10h45 messe à l'église de Sauvenière avec recommandations des défunts après la messe

14h00 Office des défunts à l'église de Beuzet

14h00 Office des défunts à l'église de Grand-Leez

15h30 Office des défunts à l'église de Mazy

16h00 Office des défunts à l'église d'Ernage

Dimanche 2 novembre

10h45 Messe à l'église de Gembloux avec remise des croix et recommandations des défunts

Dans les autres paroisses, messe « comme le dimanche ».

3. Les rites d'ouverture : Accueil, procession, signe de croix

3.0. Définition simple

Les **rites d'ouverture** sont les premiers gestes et paroles de la messe. Ils comprennent l'**accueil**, la **procession d'entrée** et le **signe de croix**. Ils nous rassemblent en Église et nous préparent à célébrer le mystère de Dieu.

3.1. Origine et fondement biblique

- La **procession** rappelle les entrées solennelles dans la Bible (comme l'entrée de Jésus à Jérusalem – *Matthieu 21,1-11*).
- Le **signe de croix** marque notre appartenance au Christ, mort et ressuscité pour nous (*Galates 6,14*).
- L'**accueil liturgique** s'inspire de l'hospitalité biblique (comme Abraham accueillant les visiteurs – *Genèse 18,1-5*).

3.2. Signification et rôle dans la messe

Ces rites :

- **rassemblent** les fidèles en un seul corps.
- **ouvrent le cœur** à la prière et à l'écoute de la Parole.
- **placent l'assemblée** sous le signe de la Trinité (« Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit »).
- **introduisent** la tonalité de la célébration (joie, pénitence, fête...).

3.3. Comment le vivre avec foi et compréhension

- **Se lever dès l'entrée en procession** comme signe de respect et de participation.
- **Faire le signe de croix lentement et avec attention**, en pensant que l'on entre dans la prière.
- **Écouter attentivement les paroles d'accueil du prêtre**, souvent liées à la fête ou à l'intention de la messe.



3.4. Anecdote ou tradition de l'Église

Dans certaines cathédrales ou grandes fêtes, la procession d'entrée peut être très solennelle, avec encens, chant d'entrée, et port de la croix et de l'évangélaire. Elle symbolise le peuple de Dieu en marche vers le Christ.

3.5. Questions pour aller plus loin

- Pourquoi commence-t-on toujours la messe par un signe de croix ?
- Que signifie « se rassembler au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit » ?
- Comment puis-je mieux vivre ces gestes qui semblent « simples » mais sont très profonds ?

3.6. Prière ou engagement personnel

Seigneur, dès les premiers mots de la messe, ouvre mon cœur à ta présence. Que je vive chaque geste avec amour et foi.

4. L'acte pénitentiel : pourquoi et comment le vivre ?

4.0. Définition simple

L'acte pénitentiel est le moment, au début de la messe, où les fidèles reconnaissent devant Dieu et devant leurs frères qu'ils sont pécheurs. Ce n'est pas le sacrement de réconciliation, mais une démarche de vérité et d'humilité pour entrer dans la célébration.

4.1. Origine et fondement biblique

- Jésus appelle à la conversion dès le début de son ministère : « *Convertissez-vous et croyez à l'Évangile* » (Mc 1,15).
- Saint Jean écrit : « *Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous trompons nous-mêmes* » (1 Jn 1,8).
- Dans la liturgie, l'Église reprend cette invitation du Christ à reconnaître notre fragilité et à accueillir sa miséricorde.

4.2. Signification et rôle dans la messe

- Il purifie le cœur et dispose les fidèles à célébrer les saints mystères.
- Il rappelle que toute messe est célébrée par des pécheurs sauvés par grâce.
- Il se conclut par l'invocation de la miséricorde de Dieu : « *Kyrie eleison* » (« Seigneur, prends pitié »).

4.3. Comment le vivre avec foi et compréhension

- Entrer dans un **silence sincère** pour se rappeler ses manquements.
- Ne pas s'arrêter à la culpabilité, mais **s'ouvrir à la miséricorde de Dieu**.
- Vivre ce moment comme une **porte d'entrée vers la joie eucharistique**, allégé de ses fardeaux.

4.4. Anecdote ou tradition de l'Église

Dans l'Église primitive, les chrétiens vivaient souvent un geste concret de pénitence publique avant de participer à l'eucharistie. Aujourd'hui, cette démarche se vit intérieurement et communautairement au début de chaque messe.

4.5. Questions pour aller plus loin

- Quelle est la différence entre l'acte pénitentiel et le sacrement de réconciliation ?
- Comment ce geste prépare-t-il à recevoir la Parole de Dieu et l'Eucharistie ?
- Quels mots ou gestes personnels puis-je associer à ce moment (silence, signe de croix, prière intérieure...) ?

4.6. Prière ou engagement personnel

Seigneur Jésus, toi qui as pris sur toi mes péchés, ouvre mon cœur à ton pardon. Donne-moi de célébrer cette messe dans la joie d'être ton enfant bien-aimé.

Missionnaires de l'espérance

Des cris de désespérance

Dans son message délivré en janvier dernier pour la prochaine *Journée mondiale des missions* (19 octobre 2025), le feu pape François avait choisi le thème : « Missionnaires de l'espérance parmi les peuples ». Mais comment semer l'espérance dans un monde en proie à ce qu'il qualifiait de « troisième guerre mondiale par morceaux » (*Fratelli Tutti*), un monde où, de partout, de l'est à l'ouest, du nord au sud, s'élèvent d'ardents cris de désespérance.

Semer l'espérance, une mission urgente

Face à ces constats, le pape insistait sur « l'urgence de la mission de l'espérance aujourd'hui ». Les disciples du Christ, rappelait-il alors, sont appelés en priorité à se former pour devenir « des "artisans" d'espérance et des restaurateurs d'une humanité souvent distraite et malheureuse. ». Enracinée dans le Christ ressuscité, cette espérance est à la fois un don et une mission pour chaque baptisé, appelé à partager l'assurance qu'aucune épreuve en ce monde, pas même la mort, n'aura le dernier mot sur la vie humaine. Même morts, en Christ, nous vivons (Jn. 11-25-27). Telle est la joyeuse et sainte espérance que Missio Belgique vous invite à semer plus particulièrement cette année, où que vous soyez.

La prière, « première force de l'espérance »

Au regard des situations désespérées que connaissent beaucoup d'entre nous, la prière quotidienne reste le roc qui nous maintient connectés à la source inépuisable de l'espérance qu'est le Christ. « N'oublions pas que prier est la première action missionnaire et en même temps « la première force de l'espérance » (Catéchèse, 20 mai 2020) ». C'est en priant, poursuivait le pape François, que nous gardons vive l'étincelle de l'espérance allumée en nous par Dieu, « pour qu'elle devienne un grand feu qui illumine et réchauffe tout autour, y compris par des actions et des gestes concrets inspirés de la prière. ».

Reconstruire l'Espérance au Soudan du Sud

L'espérance s'entretient et se propage donc ainsi à travers les deux piliers de Missio que sont la prière et la solidarité concrète. Nous portons l'espérance par la prière et l'annonce de la Bonne nouvelle, nous la reconstruisons concrètement par des actes de solidarité. Telle est notre vocation, porter concrètement, à la suite de Jésus, les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des personnes en souffrance, et plus particulièrement des pauvres et des enfants.

C'est ce que Missio Belgique vous invite à faire tout au long de cette année, en particulier en direction de notre Église sœur du Soudan du Sud, le pays phare de notre campagne missionnaire. Votre précieuse contribution nous permettra d'y soutenir, entre autres projets, un internat pour orphelins et enfants démunis ; ainsi que les jeunes pèlerins de l'espérance au Sud Soudan, qui se réunissent chaque année pour promouvoir la paix dans leur pays meurtri par une interminable guerre. Vous trouverez plus d'informations à ce propos dans la rubrique « projets » de notre site web www.missio.be, où vous pourrez également effectuer votre don en ligne, ou sur le compte de Missio : BE19 0000 0421 1012.

D'avance merci pour votre soutien,

L'équipe de Missio

missio
croire • annoncer • partager

La Paroisse Sainte Thérèse de Grand-Manil vous invite à la célébration de sa fête paroissiale le
DIMANCHE 05 OCTOBRE 2025



Messe à 9h30 Suivie du diner paroissial à partir de 11h30 à la salle sainte Thérèse de Grand-Manil.
Le diner sera agrémenté de saynètes sur la vie de sainte Thérèse réalisées par les enfants.

La célébration de la fête patronale donnera aux participants l'occasion de se retrouver à nouveau dans une ambiance conviviale et festive que tous apprécient.

Le bénéfice espéré sera affecté, comme d'habitude, à la couverture des frais de rénovation de la salle.

[Invitation 2025](#)

Concert d'orgues en l'église de Gembloux

Le vendredi 10 octobre 2025 à 19h30, le Cercle royal Art et Histoire de Gembloux organise un concert d'orgues en l'église Saint-Guibert de Gembloux, place André Henin.

L'organiste Thierry Smets rendra hommage aux compositeurs Paul Barras, Philippe Verkaeren et Maurice Guillaume, originaire de Mazy.

La soirée débutera à 18h45 par une visite guidée de l'église et se poursuivra par la présentation des compositeurs et de l'organiste. Elle se terminera par un verre de l'amitié.

Prix : 15 € (12€ en prévente – virement nominal avant le 8 octobre sur le compte du CRAHG BE29 0010 3114 5564) - Réservations via : <https://tinyurl.com/concertCRAHG>



Tous les couples de la ville de Gembloux qui fêtent cette année leurs **noces d'or (50 ans), noces de diamant (60 ans), noces de palissandre (65 ans)**, et autres jubilés marquant une vie d'amour et de fidélité sont invités à participer à une célébration eucharistique en leur honneur le **samedi 11 octobre à 9h30 à l'église St Roch de Lonzée**.

Cette messe sera l'occasion de rendre grâce pour les années partagées, les épreuves surmontées, et les joies vécues ensemble.

Les familles et les amis, ainsi que tous les couples qui souhaitent fêter leur amour sont les bienvenus à cette célébration.

A l'issue de cette célébration, les couples jubilaires pour rejoindre le Domaine de Lonzée pour la réception de la commune.

Le samedi 11 octobre, la paroisse de Sauvenière fera mémoire de sa sainte patronne Ste Foy



Sainte Foy est née vers 290 à Agen dans une famille noble gallo-romaine. Elle a été instruite des vérités de la foi par sa nourrice et a été baptisée, à l'insu de sa famille, par saint Caprais (1^{er} évêque d'Agen)

Elle consacrait son temps à prier et à secourir les plus nécessiteux

En 303, Dacien, préfet d'Agen, a relancé les persécutions contre les chrétiens. Sainte Foy a été dénoncée par son père pour s'être déclarée chrétienne.

Elle a subi l'épreuve du lit d'airain pour être brûlée, mais la pluie a éteint le feu. Elle a été décapitée le 6 octobre 303.

On ne parlait guère d'elle en dehors de sa région. Jusqu'au jour où un moine de Conques a volé ses reliques pour les porter dans son abbaye, attirant ainsi les pèlerins. Cette abbaye est sur le chemin de St Jacques de Compostelle.

(reliquaire de St Foy à Conques)

Bienvenue aux enfants de tous les âges ...



AUX PARENTS ACCOMPAGNÉS D'ENFANTS, QUELQUES SUGGESTIONS...

Relax ! Dieu a mis le mouvement dans vos enfants. Ne pensez pas que vous devez le supprimer dans la maison de Dieu. Tout le monde est bienvenu !

Asseyez-vous à l'avant, près de l'autel, là où il est plus facile pour vos petits de voir et d'entendre ce qui se passe. En effet, quand ils sont à l'arrière, ils fatiguent à voir le dos des têtes des adultes qui sont devant eux.

Expliquez tranquillement les parties de la célébration et les actions du prêtre, de la chorale, des enfants de chœur...

Chantez, priez et répondez au dialogue avec le prêtre. Vos enfants apprendront comment se comporter dans une célébration liturgique en vous imitant.

Si vous devez quitter un instant la célébration avec votre enfant, n'hésitez pas à le faire, mais après, n'oubliez pas de revenir. Jésus a dit: «Laissez les enfants venir à moi».

Rappelez-vous que la façon dont nous accueillons les enfants dans l'église affecte directement leur façon de répondre à Dieu, à la communauté chrétienne et à leurs frères et sœurs les humains. Faites-leur savoir qu'ils sont à la maison dans cette maison de Dieu.

AUX MEMBRES DE NOTRE PAROISSE

La présence d'enfants est un cadeau pour l'Eglise et ils sont le signe que notre paroisse grandit.

Veuillez à accueillir ces enfants et à donner un sourire d'encouragement à leurs parents.